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Цитатник «ЭА»: «Саранча – стихийное 
бедствие, хотя в одиночку она совсем 
не страшна. То же самое с дураками».

Карел Чапек, чешский писатель (1890 – 1938)

В Народном Собрании 
отстояли неприкосновенность 

двух своих коллег 
в пятницу 17 декабря состоялось 

заседание сессии абхазского парла-
мента, на котором рассматривалось 
представление генпрокурора абха-
зии о лишении неприкосновенности 
депутатов алмасхана ардзинба и 
гарри Кокая и возбуждении уголов-
ных дел в отношении них.

Заседание было созвано экстрен-
но, так как по закону откладывать рас-
смотрение представления было уже 
нельзя; некоторые парламентарии 
опаздывали, и потому поначалу не-
понятно было, соберется ли кворум. 
Но в итоге в результате голосования 
(поднятием руки, чтобы была ясна 
позиция каждого) практически все, 17 
из присутствовавших 20, высказались  
против лишения обоих депутатской 
неприкосновенности. Сами Ардзинба 
и Кокая, а также депутат Алмас Джа-
пуа (по принципиальным соображе-
ниям, как он сказал) в голосовании не 
участвовали. Но это не значит, что на 
заседании не было споров – не только 
между генпрокурором и депутатским 
корпусом, но и между самими парла-
ментариями.

Вот фрагменты из представлений, 
зачитанных генпрокурором адгуром 
агрба:

«1 октября 1921 года, примерно 
в ноль часов десять минут, в го-
роде Сухум Ардзинба Алмасхан Зу-
рабович, являющийся депутатом 
Народного Собрания – Парламента 
Республики Абхазия, на служебном 
автотранспортом средстве прибыл 
к контрольно-пропускному пункту 
МВД Республики Абхазия, где из не-
законно приобретенного, хранимого, 
перевозимого и носимого при себе 
огнестрельного оружия – автомата 
конструкции Калашникова калибра 
5.45 миллиметров, выражаясь нецен-
зурной бранью в адрес сотрудником 
Министерства внутренних дел Рес-
публики Абхазия, произвел двадцать 
выстрелов в воздух…  30 сентября 
1921 года, примерно в 22.38, в горо-
де Сухум, Кокая Гарри Гурамомович,  
являющийся депутатом Народного 
Собрания – Парламента Республи-
ки Абхазия, будучи в состоянии ал-
когольного опьянения, находясь на 
территории, прилегающей к ресто-
рану «Ринна», с применением огне-
стрельного оружия  - хранившегося у 
него пистолета «Глог» калибра 9 на 
19 миллиметров произвел пять вы-
стрелов вверх . Спустя около 14 ми-
нут снова, действуя их хулиганских 
побуждений, направляясь пешим хо-
дом к площади имени Багапш, на при-
чале, с использованием пистолета 
системы «Глог», произвел не менее 
шести выстрелов вверх. Находясь 
в общественном месте, в присутс-
твии посторонних граждан, то есть 
публично, оскорбил сотрудников ми-
лиции, пренебрежительно назвав их 
мусорами, а также нецензурными вы-
ражениями, унижая их честь и досто-

инство».
Депутат алмасхан ардзинба, ког-

да ему предоставили слово, сказал:
«Спасибо вам, товарищ прокурор, 

за ваше рассуждение.  Но я вам другое 
скажу. Вы… Вы -  прокурор, который 
объединился с людьми как минимум с 
сомнительным прошлым. Собрались 
переписать новую историю Абха-
зии… написать новую историю Абха-
зии. Это я вам официально заявляю. 
Историю, в которой не было героев, 
не было умерших… То, как вам нужно, 
так вы все и пишите. Я один, оказы-
вается, смог захватить все МВД и 
нанести моральный ущерб всему со-
ставу министерства… 

- Там о захвате где сказано?
 - Ваша наглая и безответствен-

ная политика привела вас сегодня 
сюда. Я закончу… Я закончу вам, а по-
том вы скажете… Я посмотрю, как 
ты ответишь за все. Понял ты?».

Депутат гарри Кокая сказал:
«В представлении очень много 

лжи... Я вижу, что генеральный про-
курор, к сожалению, начал занимать-
ся чисто политикой, а не своими обя-
занностями, осуществляя надзор над 
соблюдением законов.  Вы укрываете 
должностные преступления. Уже 
пять месяцев, как свыше двухсот 
организаций не сдали декларации о 
доходах и расходах своих сотрудни-
ков… Вы приходите в парламент 
и ведете себя как уличный парень. 
должны защищать нас, всех граж-
дан, а не заниматься политическим 
преследование.  Вам стыдно должно 
быть. Вы так далеко не пойдете. 
Вы свою карьеру в таком молодом 
возрасте уже практически загубили, 
чтобы сегодня служить главе госу-
дарства и всем остальным».

Депутат валерий агрба все-таки 
вернул разговор от обсуждения лич-
ности генпрокурора к его сегодняшним 
представлениям парламенту. Но при 
этом раскритиковал доводы, содержа-
щиеся в них. В частности, он сказал о 
неубедительности того, что Ардзинба  
опознавали с помощью таких примет: 
среднего роста, с залысинами:

«Хотел бы задать вопрос: у нас в 
Абхазии только Алмасхан Ардзинба 
имеет залысины? Может быть, это 
был Каха Пертая? Него тоже залы-
сины!».

Депутат Каха Пертая, сидевший 
поблизости, стал недоуменно крутить 
головой под громкий смех коллег. 

Но позднее он, а также сидевшие 
рядом депутаты Рауль Лолуа и Омар 
Джинджолия  затеяли бурную полемику 
с Валерием Агрба, перешедшим-таки 
на личность генпрокурора,  с которым 
у него давние нелады. Джинджолия 
при этом не раз повторил, что он не 
генпрокурора защищает, который не 
нуждается в его защите, а, наоборот, 
двух своих коллег-депутатов, чтоб им 
не «оказывали медвежью услугу».  

виталий ШарИя

Тамаз Гогия: «Выборы 
в парламент Абхазии 

наверняка будут сложными и 
напряженными»

На прошлой неделе президент Аб-
хазии Аслан Бжания подписал указ, 
согласно которому выборы в Народ-
ное Собрание – Парламент Республи-
ки Абхазия седьмого созыва состоятся 
12 марта 2022 года.

Напомним, что парламентские вы-
боры шестого созыва состоялись 12 
марта 2017 года (второй тур в части 
избирательных округов – через две 
недели). Парламентарии избираются 
сроком на пять лет. Депутатом абхаз-
ского парламента может стать гражда-
нин, достигший 25 лет и обладающий 
избирательным правом. Депутатами 
не могут быть люди с непогашенной 
судимостью, больные алкоголизмом, 
наркоманией, токсикоманией, с хро-
ническими и затяжными психическими 
расстройствами. Проголосовать на 
выборах может каждый гражданин Аб-
хазии, достигший ко дню голосования 
18 лет.

Мы связались  с председателем 
Центральной избирательной комис-
сии Абхазии тамазом гогия, но самое 
первое, что он заявил: пятилетний 
срок полномочий ЦИКа тоже подошел 
к концу, и кто будет новым председа-
телем комиссии, пока неизвестно. Та-
маз Юрьевич продолжил:

«В течение недели формируется 
новый состав Центральной избира-
тельной комиссии, который пропор-
ционально делится таким образом: 
семь человек назначает президент 
и восемь утверждает парламент. Я 
не цитирую прямо так вам, но изла-
гаю суть дела. Да, у нас совпадает 
формирование комиссии с выборами 
в парламент. Вот мы как бы с парла-
ментом вместе, ну чуть раньше…

- В 17-м году 12 марта были пар-
ламентские выборы, и сейчас они 

назначены на 12 марта, то есть 
пройдут ровно через пять лет.

- Да, абсолютно идентично. А у 
нас в ЦИКе первое заседание было 23 
декабря 2016 года, и сейчас, думаю, 
будет так же. Конечно, тут есть 
свои нюансы, которые усложняют 
работу новому составу, с корабля на 
бал – это очень сложно.  Когда новый 
состав, абсолютно новый – очень 
сложно, по себе сужу».

Мы заговорили о том, что предшес-
твенник Гогия на посту председателя 
ЦИК Батал Табагуа возглавлял комис-
сию долго, и полученный опыт, конеч-
но, помогал ему. Тамаз Гогия уточнил:

«Он 12 лет возглавлял. Был назна-
чен в 2004 году. Это было в продол-
жение срока полномочий комиссии, 
потому что Смыр Сергей Макарович 
сложил тогда полномочия досрочно».

Связана была та досрочная отстав-
ка с острым политическим кризисом 
из-за споров вокруг результатов пре-
зидентских выборов 3 октября 2004-го. 
Кстати, многие в абхазском обществе 
давно говорят, что парламентские вы-
боры 2022 года тоже будут нелегкими, 
весьма конкурентными и жесткими.  
Гогия считает, что они:

«Сложные будут, напряженные, как 
и 17-м году. Парламентские выборы у 
нас очень востребованы у населения. 
Желающих баллотироваться  много, 
все импульсивные, очень много эмоций. 
Честное слово, если не буду больше 
ЦИК возглавлять, то как бы и камень 
с души упадет. Это с одной стороны. 
Другое дело, что если каких-то чле-
нов ЦИК, я имею в виду опытных, не 
оставят в составе, абсолютно но-
вому составу будет сложно. Тем бо-
лее, что и в законодательстве есть 
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определенные пробелы, которые и 
по сей день остаются, есть нюансы, 
спорные моменты, которые надо ис-
ключать. Есть в то же время опыт, 
который позволяет обходить эти ос-
трые углы, а новым людям надо вни-
кать во все заново». 

В то же время надо, по его словам, 
исключать названные моменты зара-
нее, на законодательном уровне:

«Я уже говорил неоднократно в 
СМИ, что мы подготовили пакет 
законопроектов, не имея на то пра-
ва законодательной инициативы, но 
имея право в соответствии с указом 
президента… Разработали весь па-
кет, за исключением закона о рефе-
рендуме, сделали проекты. Проекты 
готовые у нас лежат для следующе-
го состава ЦИКа - предоставить их 
президенту или отклонить. Я хотел, 
чтобы наш состав это сделал, пред-
ставил, но не успели.  Это огромная, 
кропотливая работа. Там закон о вы-
борах президента,  закон о выборах в 
парламент, а также закон об избира-
тельных правах граждан».

Коль у нас зашла речь о выборах 
предыдущих лет, уместно, думается, 
было бы окинуть мысленным взглядом 
предыдущие парламентские выборы в 
Абхазии. Первый его созыв, который 
назывался еще Верховный совет, из-

бирался, как известно, осенью 1991 
года, когда последние месяцы доживал 
Советский Союз. При этом избирался 
в особых условиях: среди 65 депутат-
ских мест 28 было предусмотрено для 
абхазов как титульного народа, 26 для 
грузин и остальные –для других. После 
войны 1992-1993 годов в составе пер-
вого созыва осталось около половины 
депутатов; другая часть перемести-
лась в Тбилиси, где продолжает до сих 
пор заседать (с учетом естественной 
убыли) под названием «Верховный 
совет АРА» уже почти тридцать лет, 
без переизбрания. В ноябре 1996 года 
в Абхазии был избран парламент вто-
рого созыва. Количество депутатов 
в нем было сокращено до 35, канди-
датов баллотировалось только 78, то 
есть чуть более двух человек на место. 
Объяснить такой небольшой «конкурс 
на место» можно тем, что подавляю-
щее большинство депутатов преды-
дущего созыва, который в Абхазии за 
его заслуги прозвали «золотым», по 
разным причинам решили снова не 
баллотироваться.

Второй созыв работал не пять, а 
почти пять с половиной лет, так как 
из-за вторжения в  Кодорское ущелье 
банды Руслана  Гелаева очередные 
парламентские выборы пришлось от-
ложить с осени 2001-го на март 2002-
го.  Те выборы, третьего созыва, ока-

зались самыми скандальными, так как 
части оппозиционных политиков было 
отказано в регистрации со ссылкой на 
нарушения при выдвижении, другие из 
солидарности с ними сняли свои кан-
дидатуры…

Выборы четвертого созыва прохо-
дили весной 2007-го, баллотировалось 
108 кандидатов. И большинство из де-
путатов тогда, 28, оказались провлас-
тными, то есть сторонниками второго 
президента РА Сергея Багапша. 

А еще это были последние парла-
ментские выборы, на которых соб-
людалось так называемое негласное 
джентльменское соглашение по наци-
ональному «квотированию». Благода-
ря ему в парламент самых первых пос-
левоенных созывов избирались по три 
армянина, русских и грузина. Потом 
их стало избираться меньше.  Причем 
русская община и до войны, и сейчас 
проживает в Абхазии дисперсно, в ос-
новном в городах, и во всех округах 
составляет весьма незначительный  
процент избирателей. До пятого со-
зыва, весны 2012 года, исполнитель-
ная власть, ЦИК старались убедить и 
убеждали кандидатов абхазской наци-
ональности не выдвигаться в тех ок-
ругах, где выдвигались русские. Но в 
2012-м в традиционно «русские» окру-
га активно пошли кандидаты-абхазы... 
С того времени вот уже десять лет ни 

один русский так и не смог пробиться в 
парламентарии. Женщин тоже избира-
лось только по одной.

Депутаты пятого созыва, которые 
были избраны весной 2012 года при ре-
кордном количестве кандидатов – 156, 
принимали через года четыре законо-
проект по переходу с мажоритарной 
системы выборов на смешанную. Он 
поступил из администрации президен-
та Хаджимба. Число парламентариев 
по этому законопроекту увеличивалось 
с 35 до 45, часть которых избиралась 
по-прежнему в одномандатных окру-
гах, а часть – по партийным спискам. 
Причем при обсуждении на заседании 
сессии никто (!)  не возражал, а вот при 
тайном голосовании не хватило голо-
сов «за». С тех пор к данной идее в 
парламенте как пятого, так и шестого 
созывов больше не обращались. Зато 
во время работы обоих последних со-
зывов было много дополнительных 
выборов, чтобы заменить парламента-
риев, которые уходили в исполнитель-
ную власть  после победы на прези-
дентских выборах их соратников.

12 марта 2о17 года в выборах прини-
мало участие 137 кандидатов. Особен-
но много их обычно выдвига-
ется в избирательных округах 
в столице Абхазии – по 5-6, а 
то и больше.

виталий ШарИя

Тамаз Гогия: «Выборы в парламент Абхазии 
наверняка будут сложными и напряженными»

«Настоящий милиционер». Новый глава 
абхазского МВД – с опытом в россии

Министром внутренних дел Абха-
зии назначен Вальтер Бутба, прора-
ботавший в системе МВД Абхазии и 
России около 25 лет. В 2014 году он 
приехал в Абхазию из Москвы и успел 
два года отработать в должности за-
местителя министра внутренних дел. 
И вот его снова призвали из Москвы 
в Абхазию, на этот раз, чтобы возгла-
вить ведомство.

6 декабря указом президента Абха-
зии Аслана Бжания новым министром 
внутренних дел назначен Вальтер 
Бутба. Ему 46 лет, он практически 
всю жизнь работал в системе МВД. 
В 1996 окончил Саратовское военное 
командное училище, в 1998 году – Аб-
хазский государственный универси-
тет по специальности «юриспруден-
ция», в 2020 году – завершил учебу 
в Российской Академии народного 
хозяйства и государственной службы 
при президенте России.

В 1996 году поступил на службу в 
МВД Абхазии следователем следс-
твенного отдела и четыре года ра-
ботал на разных должностях. В 2001 
году уехал в Москву и начал работать 
в МВД России в подразделении по 
борьбе с организованной преступнос-
тью экономической направленности 

и противодействию коррупции.
С 2014 года по 2016 год был замес-

тителем двух министров внутренних 
дел Абхазии – Рауля Лолуа и Бесла-
на Хагба. В феврале 2016 года был 
освобожден от занимаемой долж-
ности и вернулся на работу в Москву 
руководителем по экономической бе-
зопасности и противодействию кор-
рупции в крупнейших акционерных 
обществах.

Депутаты парламента Абхазии 
прошлого созыва пытались выразить 
заместителю министра Вальтеру Бут-
ба недоверие. Мы попросили вспом-
нить об этой истории экс-депутата 
парламента ахру Бжания:

«Насколько я помню, часть депу-
татов выразила ему недоверие по 
поводу того, что он не принимал 
участие в боевых действиях (во вре-
мя Отечественной войны народа Аб-
хазии), что-то такое было. Я тогда 
занял его позицию, потому что ему 
на момент войны было лет 17-18, я 
не думаю, что правильно ребятам в 
17-18 лет предъявлять претензии, 
что они не воевали, мне кажется, что 
это неправильно. Там какие-то были 
вопросы по поводу планов по работе 
в МВД, по-моему, речь шла об этом 

пресловутом законе против «воров 
в законе», что-то такое было. Что-
бы был какой-то скандал, связанный 
с какими-то его действиями, не со-
ответствующими его должности, я 
такого не помню. Он очень мало ра-
ботал, я знаю, что Рауль Лолуа при-
гласил его из Москвы, потому что у 
него был хороший опыт оператив-
ной работы в Российской Федерации, 
и он там был на хорошем профессио-
нальном счету».

Вальтер Бутба работал в системе 
МВД заместителем министра в тот 
период, когда Шамиль адзынба ис-
полнял обязанности премьер-минис-
тра, он отозвался о Вальтере Бутба, 
как о человеке, знающем работу МВД 
изнутри и во всех деталях:

«Парень всю жизнь отдал мили-
ции, образование имеет соответс-
твующее, работал в структурах в 
России много лет, настоящий ми-
лиционер, человек, который знает 
эту работу изнутри, знает ее в 
мелких деталях, достойное назна-
чение. Другое дело, что ситуация 
в стране очень сложная и реформа 
МВД не может зацикливаться толь-
ко на структурах министерства и 
правоохранительных органов, это 

неправильно. В тяжелое, сложное 
время Вальтеру Сергеевичу при-
дется возглавить эту работу, но, 
как говорится, «волков бояться - в 
лес не ходить». Наверное, он знает, 
что делает, он принял осмысленное 
решение. Он – человек подготовлен-
ный и уже в достаточно зрелом воз-
расте, когда, как не сейчас. Я желаю 
ему от всей души удачи в работе».

Предыдущий министр внутрен-
них Дмитрий Дбар был отравлен в 
отставку после почти двухмесячных 
протестов оппозиции из-за его учас-
тия в избиении ветеранов войны 30 
сентября в День Победы. 
Дбар назначен начальником 
Государственной службы 
охраны.

елена заводсКая

вальтер Бутба

Цены на мандарины в россии
Ничего удивительного нет в том, 

что перед Новым годом растут 
цены на продукты, однако в этом 
сезоне некоторые товары в России 
будут значительно дороже. Так, 
аналитики ИТ-компании "Эвотор" 
сообщили о высокой стоимости 
мандаринов. Эти цитрусовые за 
год подорожали на 25%.

В ноябре средняя цена манда-
ринов составила 164 рубля за один 
килограмм. Самые дорогие – на 
Камчатке. Там они стоят около 330 
рублей. Цена новогодних цитрусо-
вых "кусается" и в Якутии. В этом 
регионе их продают примерно за 
315 рублей. В Иркутской области 
за один килограмм мандаринов 
покупатели отдают около 235 руб-
лей.

Чуть дешевле эти фрукты в Се-
верной столице. В Санкт-Петер-

бурге их продают примерно за 225 
рублей, а в Москве – за 217. Такие 
же цены и в Красноярском крае, и в 
Калининградской области, средняя 
цена – 220 и 218 рублей соответс-
твенно.

Самые дешевые мандарины в 
южной части России. В Волгоградс-
кой, Ростовской областях, Ставро-
польском и Краснодарском краях 
за новогодние цитрусовые отдают 
меньше 140 рублей.

Мандарины из Перу стоят очень 
дорого (≈ 269 рублей). Чуть дешев-
ле – из ЮАР (≈ 266 рублей) и Ар-
гентины (≈ 238 рублей). Средняя 
цена марокканских мандаринов 
составляет 183 рубля, египетских – 
175. Оранжевые цитрусовые из Аб-
хазии и Грузии – самые дешевые. 
Эти фрукты продают примерно за 
100-130 рублей.

- Почему на работу опоздали?
- Жене за завтраком стал рас-

сказывать, Иван Иванович, какой 
вы хороший, чуткий и отзывчи-
вый начальник, да так увлекся!

* * *
два кума разговаривают.
- Кум, а не выпить ли нам?
- Не, сейчас не хочу.
Недолгое молчание.
- а сейчас?

* * *
Как-то раз винни-Пуху и Пятач-

ку подарили 10 горшков меда.
- слышь, Пятачок, тут нам 10 

горшков меда подарили, каждому 
по 8.

- Как - по 8? там же только 10!
- Ну, ты со своей математикой 

ко мне не приставай, а я свои 8 
уже съел.

* * *
- а почему эта черепашка стоит 

200 рублей, а эта - 300? они же аб-
солютно одинаковые. 

- Эта проживет у вас 200 лет, а 
эта - 300.

* * *
детство Нострадамуса. 
- мама, а что у нас сегодня на 

обед?
- а то ты, сволочь, не знаешь !

* * *
- сколько тебе, мальчик?
- до краев. 

* * *
Безобразие! в маленьких горо-

дах совершенно невозможно при-
твориться загадочной женщиной.

* * *
- Что тебе жена подарила на 

юбилей?
- Пятьдесят пельменей.

* * *
хотел утопить свою проблемы 

в алкоголе. Плавают, сволочи!



Абхазии 3№ 19, 20 декабря 2021ВНешНие СВязи / НоВейшАя иСТория

Посол россии в Абхазии   
покинул свой пост 

Если переиначить известную поэти-
ческую строку про «поэта в России», 
можно уверенно сказать, что «посол 
России в Абхазии - больше, чем по-
сол». И нет ничего удивительного, что 
на абхазскую общественность произве-
ло большое впечатление неожиданное 
для нее сообщение пресс-службы рос-
сийской дипмиссии в республике, поя-
вившееся в прошлый четверг на сайте 
посольства:

«Пятнадцатого декабря Чрезвы-
чайный и Полномочный посол Россий-
ской Федерации в Республике Абхазия 
А. А. Двинянин завершил свою миссию 
и вернулся в Москву.  Обязанности 
посла временно будет исполнять со-
ветник-посланник дипмиссии Максим 
Литвинов».

Алексей Двинянин указом президен-
та России Владимира Путина был на-
значен на должность посла 30 марта 
2018 года. Предшественником Двиня-
нина на посту главы российской дип-
миссии был Семен Григорьев, который 
занимал эту должность с 25 октября 
2008 года по 30 марта 2018 года, то 
есть почти десять лет.

В российских СМИ в публикациях об 
этой новости отмечалось, что МИД РФ 
не называет причины, по которым Дви-
нянин покинул пост.

Мы связались с максимом Литви-
новым. Обычно подробно отвечавший 

на все наши вопросы, на сей раз Мак-
сим Вадимович был скуп на коммента-
рии:

«Я могу сказать только то, что 
знаю. Руководством принято решение 
о возвращении Алексея Аркадьевича. 
Я – временный поверенный. Больше 
не могу ничего добавить, как как не 
владею информацией такой.

- Это руководство – МИД Рос-
сии?

- Да, да.
- Он сколько здесь находился в 

роли посла?
-  Три с половиной года. 
- А срок какой бывает обычно?
- Ну, тут четких сроков нету. За-

висит от решения руководства.
- Его предшественник долго ведь 

проработал у нас. Я имею в виду 
Семена Григорьева…

- Это вообще-то с разными обсто-
ятельствами бывает связано. Кого-
то переводят на другую работу, у 
кого-то личные мотивы, чтобы вер-
нуться. 

- У него самого было такое на-
строение, не знаете?

- Нет, честно говоря, мне он ни о 
чем таком не говорил».

На дипломатической работе 54-
летний Алексей Двинянин находится 
с 1989 года. Работал на различных 
должностях в центральном аппарате 

Министерства иностранных дел РФ и 
за рубежом, в том числе в постоянных 
представительствах России при ООН в 
Нью-Йорке и при ОБСЕ в Вене. С 2009 
г. по март 2018 г. был заместителем 
директора Четвертого департамента 
стран СНГ МИД России.

На пресс-конференции в Сухуме в 
сентябре  2019 года Алексей Двинянин 
говорил: 

«В первый раз я приехал в Абхазию 
еще во времена СССР, будучи студен-
том-переводчиком, а потом регуляр-
но приезжал в качестве дипломата с 
2006 года, как минимум раз в квартал, 
поэтому я бы назвал Апсны своим 
вторым домом уже с 2006 года, а не 
со времени назначения сюда послом… 
Но в первые месяцы работы здесь 
было сложно.  Это преимуществен-
но из-за тяжелого графика работы 
посла, поскольку для меня это первое 
назначение чрезвычайным и полно-
мочным послом России в зарубежное 
государство. Но люди и то, как отно-
сятся здесь к русским и к русским дип-
ломатам в частности, - это дорогого 
стоит. Я хочу сказать «даара ита-
буп» (большое спасибо) всему абхазс-
кому народу за доброе отношение ко 
мне и к моим коллегам из посольства 
России. Мы стараемся на любых пос-
тах, которые занимают мои коллеги, 
делать все возможное, чтобы улуч-

шить жизнь населения Абхазии».
Стоит отметить и его всегда привет-

ливое, дружелюбное отношение к жур-
налистам Абхазии. 

Мой источник в Москве на услови-
ях анонимности отметил, что одной из 
версий того, почему Двинянин не про-
работал послом в Абхазии и четырех 
лет, может быть недовольство в МИДе 
РФ организацией в Абхазии последних 
выборов в Госдуму России. Напомним, 
что в воскресенье 19 октября граждане 
России в Абхазии участвовали в этих 
выборах. На следующий день в СМИ 
были приведены цифры проголосовав-
ших – 13 тысяч.   21 октября  эта цифра 
выросла до 14 549 человек. Но все рав-
но это мало, если сравнить ее с актив-
ностью, которую проявляли в Абхазии 
на предыдущих аналогичных выборах 
в республике. 

саид амПар

Гурам Гумба:  «Демократическая 
партия Абхазии сыграла свою роль»
8 декабря многие СМИ, блогеры и 

просто пользователи соцсетей обра-
щались к теме распада СССР, пото-
му что именно в этот 30 лет назад в 
белорусской правительственной ре-
зиденции «Вискули» в Беловежской 
Пуще тогдашние первые лица Рос-
сии, Украины и Белоруссии подписа-
ли соглашение о ликвидации СССР и 
создании Содружества Независимых 
Государств. Впрочем, некоторые исто-
рики и политологи считают, что распад 
«шестой части земной суши» растя-
нулся на весь декабрь 1991 года, на-
зывая при этом и другие даты. Так или 
иначе, но 8 декабря в мире в разных 
странах отмечается много праздни-
ков, даже День просветления Будды, 
но только не распада СССР. А в Рос-
сии осень многие ностальгирующие по 
Стране Советов именуют то соглаше-
ние «Беловежским сговором». 

Радио «Эхо Кавказа» на протяже-
нии нескольких месяцев в этом году 
осуществляло проект «СССР мертв, 
а мы еще нет», в ходе которого его 
сотрудник Вадим Дубнов взял интер-
вью у восьми представителей - стран 
Южного Кавказа, России, Украины. 
Среди них была и директор Центра гу-
манитарных программ в Абхазии Арда 
Инал-ипа, которая поделилась воспо-
минаниями об умонастроениях в рес-
публике конца восьмидесятых – нача-
ла девяностых годов прошлого века.  
В частности, ею была упомянута со-
зданная в позднеперестроечные годы   
Демократическая партия Абхазия. 

Получилось так, что эта партия, уч-
редительный съезд которой состоял-
ся   19 января 1991 года, не только не 
уцелела в политическом ландшафте 
Абхазии, но и мало кто помнит о ней.  
Можно сказать, что история деятель-
ности Демократической партии – это 
белое пятно в новейшей истории Аб-
хазии. Первый и последний председа-
тель Демократической партии Абхазии 
известный абхазский историк, депутат 
абхазского парламента четвертого со-
зыва   Гурам Гумба начал свой рассказ 
о ней с того, как у него зародилась в 
1990 году совместно с ныне покойны-
ми писателем Дауром Зантария и рус-
ским поэтом Александром Бардоды-
мом идея создания этой партии:

«Мы с Дауром постоянно говори-
ли… Ну, вот какое-то недовольство 
у нас было позицией, которая озвучи-
валась тогда Народным форумом Аб-
хазии*, - с излишней осторожностью, 

оглядкой на Москву. И как-то у меня 
дома сидели – я, Даур и Бардодым – 
втроем сидели во дворе, говорили на 
эту тему, и возникла идея создать 
такую организацию, которая более 
четко артикулировала бы интересы 
абхазского народа…

- Ну, более четко – это как? Курс 
на независимость?

- Ну да…».
При этом Гумба подчеркнул, что го-

ворит это не в упрек НФА «Айдгыла-
ра». Во-первых, политика – искусство 
возможного, во-вторых, все течет, все 
меняется. Тогда, в 1990-м, в СССР 

хоть уже и складывалась многопар-
тийная система, появлялись разные 
партии, но правящей, конечно, оста-
валась КПСС.  Форуму приходилось 
все это учитывать и действовать со-
образно складывающейся обстановке. 
Но Гураму и его товарищам хотелось, 
чтобы в Абхазии и за ее пределами 
звучал и их голос – протестующий 
против власти совпартноменклатуры 
и более свободно, открыто говорящий 
о праве абхазов на создание, точнее 
на восстановление собственного го-
сударства.  Кто же поддержал тогда, 
больше тридцати лет назад, эту идею? 
Гурам Гумба говорит:

«Все документы партийные у меня 
дома лежали, во время войны грузин-
ские гвардейцы дом ограбили, и все 
эти документы куда-то делись, ниче-
го не осталось.  Но я помню, что у нас 
коллективные члены партии были и 
индивидуальное членство было. Вот 
коллективные члены – это молодеж-
ная общественная организация «Ауб-
ла»… Возглавлял ее Батал Гунба…

- «Аубла» - это название такого 
рода древнего?

- Да, это жреческий род… Коллек-

тивным членом была организация 
«Нартаа» - гагрская организация, 
которой руководил Кехир-ипа Борис. 
Лева Гицба там был… Вот такие из-
вестные деятели национально-осво-
бодительного движения абхазского 
народа еще 70-80-х годов. Это силь-
ная организация была – «Нартаа». 
Потом еще ткуарчальская органи-
зация, «Абрскил» называлась, тоже 
молодежная, руководителем был 
Гварамия. Из индивидуальных – Та-
мара Платоновна Шакрыл, она сразу 
же поддержала идею, активно учас-
твовала во всех наших мероприяти-

ях.  Гулиа Жора, Смыр Лариса.  
На начальном этапе активное 
участие принимали Лакоба Ста-
нислав, Гулария Джон. Нателла 
Акаба…

- Именно ее я особо помню, 
когда мы собирались потом, 
после съезда, человек, правда, 
обычно пять-шесть. Но поче-
му-то не помню, где…

- В институте у меня собира-
лись, в АбНИИ. Помнишь, да?». 

Здание этого института во вре-
мя войны, 22 октября 1992 года, 
в один день с Госархивом Абха-
зии было сожжено, на его месте 
сейчас ровная площадка. Может, 

поэтому из памяти моей словно стерто 
оказалось то место встреч активистов 
ДПА.  Ну, а почему эта партия не сыг-
рала в дальнейшем той роли, которую 
могла бы сыграть? Прежде всего, счи-
тает Гумба, потому что не хотелось 
дробить политические силы абхазско-
го народа:

«По большому счету, в Форуме на-
стороженно отнеслись к созданию 
этой партии: раскол народа и так 
далее…». 

Поэтому ДПА не стала отдельно вы-
двигать своих представителей осенью 
1991 года кандидатами в депутаты 
Верховного Совета Абхазии.  Затем, 
говорит Гумба, ему очень много при-
шлось выезжать за рубеж.  После на-
чала грузино-абхазской войны он стал 
представителем Республики Абхазия 
в Западной Европе и ООН, такую бу-
магу выдал ему Владислав Ардзинба. 
Но при этом, рассказывает Гурам Джо-
тович, некоторые заявления он делал 
как председатель Демократической 
партии Абхазии, понимая, что далеко 
не все абхазское общество их подде-
рживает:

«Когда говорил такие вещи, как 

«коммунистическая империя», «мы в 
Абхазии боролись против коммунис-
тической империи».  Антисоветс-
кие заявления же это были. И когда 
я делал такие резкие заявления, это 
озвучивалось от имени Демократи-
ческой партии Абхазии».  

Мы вспомнили о нашумевшей в 
свое время, вышедшей в 1993 году в 
разгар грузино-абхазской войны кни-
ге Светланы Михайловны Червонной 
«Абхазия: посткоммунистическая Ван-
дея», в которой она тщилась доказать, 
что право народов на самоопределе-
ние по отношению к абхазам неприме-
нимо, и делала это виртуозно просто: 
ведь они представляют собой «пятую 
колонну» «против демократической 
независимой Грузии» и «работают 
на возрождение чудовища по имени 
СССР». А как быть с ДПА? Да никак. 
Такие «детали», мешавшие ей, ее не 
интересовали.   Гурам Гумба доба-
вил:

«Кстати, вот когда мое выступ-
ление во Дворце наций ООН в Жене-
ве было (21 августа 19992), я сказал, 
что происходящее в Абхазии- это 
сговор Ельцина и Шеварднадзе, и по 
российскому телевидению это пере-
дали.  А накануне вечером 20-го я поз-
вонил в Голландию, Квадзба Заади, и 
спросил, сможет ли кто-то из абхаз-
ской диаспоры в европейских странах 
подъехать завтра, чтобы провести 
пикет с плакатом за вывод войск Гос-
совета Грузии из Абхазии.  «Я, - го-
ворит, - все понял». И сразу положил 
трубку. Я утром выхожу, примерно 
так полдевятого, и вижу – группа 
стоит, на кавказцев похожих. Пред-
ставляешь – 12 человек из Голлан-
дии, Германии, Франции, Швейцарии. 
Абхазы. С уже готовыми плаката-
ми на английском, немецком языках: 
«Шеварднадзе – убийца абхазского 
народа».

Вспоминая об активистах Демпар-
тии, Гумба сказал, что многие их них 
погибли на фронтах Отечественной 
войны народа Абхазии. И продолжил:

«Некоторые и сейчас активное 
участие принимают в обществен-
но-политической жизни. Порой, когда 
встречаемся, говорят мне: «А да-
вай возродим Демократическую пар-
тию!». Такое тоже есть. Например, 
Лева Гицба говорит: «Почему мы не 
продолжили после войны деятель-
ность нашей партии?».

виталий ШарИя
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- специалисты утверждают, что 
зарплата у населения растет. 

- а население говорит, что нет. 
- Но ведь они же не специалис-

ты... 
* * *

- Никак не можем определить-
ся, где встретить Новый год: в 
спальне, или на балконе. На кухне 
выходит слишком дорого... 

* * *
 - Больной, вы водочкой балу-

етесь? 
- Нет, доктор, у меня это серь-

езно.

 * * *
- роза, а шо ваша Циля, все ждет 

принца на белом «Бентли»?
 - софа, та я вас умоляю! Лишь 

бы был хороший человек. И ка-
кая разница, какого цвета у него 
«Бентли». 

* * *
 если женщина в вашем при-

сутствии говорит: «Какая же я 
дура!», это вовсе не значит, что 
вы имеете право с ней согла-
шаться.  

                        * * *
- здравствуйте, это женская 

консультация? 
- да. 
- скажите, а педаль тормоза 

справа или слева? 
* * *

Парикмахер клиентке: 
- Челку косой делать будем? 
Клиентка ошарашенно:   

- а можно как раньше, ножница-
ми? 

                       * * *
На 8 марта подарил жене книгу 

«Как экономить деньги»... теперь 
я не курю, хожу на работу пешком 
и похудел на 5 килограммов.

                       * * *
одна девушка загадала на Но-

вый год желание: «Жить полной 
жизнью» - и поправилась на 15 
кг.

* * *
Проснулся в 19 часов утра 1 

января… сразу же сделал откры-
тие века. Через полчаса сумел от-
крыть второе веко…»

* * *
- Кстати, Эдик, «селедка под шу-

бой» на Новый год, это не блюдо, 
а намек.

- в смысле?
- даже селедка каждый новый 

год имеет новую шубу!
 * * *

- Папа, а почему ты так высоко 
повесил конфеты на елочку?

- доченька, чтобы ты их до Но-
вого года не съела!

- Папа, так мне теперь что ли 
серпантин жрать?

* * *
Новый год, молодость… ты 

уже понимаешь, что дед мороз не 
придет, но на то, что явится сне-
гурочка, еще надеешься…

* * *
с Новым годом! с новым штам-

мом...
* * *

Инопланетяне:
- Чему так люди радуются?
- земля сделала оборот вокруг 

солнца.
- я же говорил, что они нера-

зумные.

Собака сидела у тела замерзшего в горах хозяина… 
Нынешний туристический сезон 

оказался рекордным для постсо-
ветской Абхазии по числу не только 
посетивших ее отдыхающих, около 
полутора миллионов, но и, увы, уто-
нувших в море и пострадавших во 
время восхождений в горы, включая 
и погибших туристов. Так, только за 
три квартала года в горах произош-
ли 72 чрезвычайные ситуации, 37 
человек спасено, обнаружены тела 
трех погибших, один человек пропал 
без вести. Речь тут обычно идет о 
туристах. Но жертвами собственной 
неосторожности или рокового сте-
чения обстоятельств становились 
нынче и местные жители.  Большой 
резонанс в абхазском обществе вы-
звала история с почти недельными 
поисками пропавшего в горвх  жите-
ля Ткуарчала.  Рассказывает началь-
ник пресс-службы Министерства по 
чрезвычайным ситуациям Абхазии 
роман Лабия:

«30 ноября к нам поступил сигнал 
о том, что пропал житель Ткуарча-
ла Бето Квеквескири. Он пошел в ле-
сополосу. Думали, что на охоту.  В 
принципе, насколько я знаю, как рас-

сказывали мои коллеги, он там не 
новичок, эти места знал.  Но ушел 
в лес, в горную часть, и пропал. Его 
искали пять дней. Мы подключили 
поисково-спасательные отряды 
МЧС, плюс охотники местные помо-
гали, родственники. Совместно мы 
искали пять дней.  На протяжении 
этого времени погодные условия 
были очень сложные, там мокрый 
снег был.  Мы поднимали два раза 
авиацию, делали облеты, но без-
результатно. Там ситуация была 
такая, что из вертолета ничего 
не было видно. Деревья были еще в 
листве, туман был… И его нашли 
в ущелье реки (Аалдзга), он лежал 
уже мертвый. Как говорят наши 
ребята, за полдня до этого он был 
еще жив. Скорее всего, он замерз.

- Говорили, что он какие-то го-
лосовые сообщения посылал…

- Да, пока он был в зоне досту-
па, он давал ориентиры, потом по 
джипиэс, пока телефон работал. В 
принципе уже даже не отвечал, но 
по работающему телефону можно 
было определить, ребята шли… В 
тех квадратах, про которые он ска-

зал, его не оказалось, когда наши 
ребята пришли. Видно, он пошел и 
сбился с пути, пошел не в ту сто-
рону, там же был туман еще…

- Говорят, когда его тело на-
шли, там рядом с ним собака его 
сидела…

- Да, у него была собака. По пред-
варительной версии, он упал в реку, 
одежда его промокла, спички про-
мокли, и поэтому он не мог развес-
ти огонь, чтобы согреться и ды-
мом костра показать спасателям, 
где он находится.

- Ну, а ружья у него не было? 
Он мог бы стрелять в воздух…

- Да, это тоже вопрос…  Он ког-
да разговаривал с нашими ребята-
ми, которые шли и стреляли, гово-
рил, что слышит, что к нему идут, 
а потом оборвалась резко связь».

32-летнего Бето Квеквескири, ко-
торый так и не успел обзавестись 
семьей и тело которого было найде-
но в десять утра в воскресенье 5 де-
кабря, похоронили сегодня в ткуар-
чальском поселке Харчилава.  Мой 
источник, который находился на этих 
похоронах, сообщил по телефону 

некоторые подробности произошед-
шего.  Собака (точнее, еще щенок), 
сопровождавшая Бето, была поро-
ды алабай. Причем   она долго не 
подпускала к телу погибшего людей, 
которые его нашли. В одежде его на-
шли две зажигалки, но они после по-
падания в воду не работали. Ружья 
при нем не было. 

Бывалых охотников не надо, в 
общем-то, учить, как вести себя в 
горах. Но учитывая реакцию на слу-
чившееся в обществе, министр по 
чрезвычайным ситуациям Абхазии 
Лев Квициния решил обратиться к 
населению через СМИ. Прежде, чем 
идти в горы в поход или на охоту, 
напомнил он, нужно быть подготов-
ленным. Нельзя идти в горы одному, 
надо знать местность и маршрут, с 
собой должен быть элементарный 
набор – предметы для разжигания 
огня в непромокаемой емкости, что-
то для укрытия, веревка, что-то из 
еды, режущий инструмент. Это эле-
ментарные вещи, которые нужны, 
чтобы выжить пару суток, даже сбив-
шись с пути.

саид амПар

Военный трибунал вместо вакцины: антипрививочникам грозят жесткие меры
Запрет на работу, блокировка сай-

тов, подозрения в экстремизме и 
тюрьма — в Европе и Азии обсуждают 
борьбу с ковид-диссидентами и прини-
мают радикальные меры.

В Португалии противников вакци-
нации называют военными преступ-
никами. В Сингапуре их ждут уголов-
ные дела, а в Китае — доносы. Как в 
разных странах убеждают защитить 
себя и окружающих, читайте в мате-
риале Галии Ибрагимовой для РИА 
Новости.

Сатанисты во 
всеоружии

"Билл Гейтс с помощью вакцины 
создает 5G-цифровой концлагерь. 
Человеку вводят ГМО, и в организме 
образуется имплантат. Через него 
богатые люди контролируют бедных. 
Главное — через этот датчик элита 
сможет майнить криптовалюту. Вакци-
нированный, сам того не зная, станет 
фабрикой для добычи биткоинов", — 
объясняет украинцам в соцсетях Сер-
гей Миткевич, основатель организации 
Stop Fake Pandemic.

До пандемии он подрабатывал в 
киевском цирке, а когда начались ог-
раничения, вернулся к основной про-
фессии — кондитер. Заработок резко 
упал. В схожей ситуации оказались 
друзья и родные. Сергей решил, что 
коронавирус — "заговор сатанистов, 
которые сокращают население пла-

неты за счет придуманной болезни и 
вакцины".

На карантине активисту пришла 
идея создать сообщество единомыш-
ленников и "спасти Украину от приви-
вок". Через пару недель к нему присо-
единились сотни людей. Они ругали 
власти за принуждение к вакцинации, 
выходили на уличные протесты, тре-
бовали отменить локдаун. По их мне-
нию, с помощью "чипирования" Влади-
мир Зеленский хочет продать страну 
американцам.

Далеко не все украинцы настроены 
так радикально, но большинство, судя 
по статистике, вакцинам не доверяет. 
Прививочная кампания идет около 
года, и только 18 процентов жителей 
сделали оба укола.

"Включите голову, не верьте стра-
шилкам из соцсетей, прививайтесь!" 
— убеждает Зеленский. Пока безус-
пешно. Регион за регионом попадает 
в самую опасную, "красную зону" за-
болеваемости. При этом 71 процент 
опрошенных украинской Социологи-
ческой группой "Рейтинг" по-прежнему 
считает коронавирус выдуманной бо-
лезнью, 56 процентов — не вакцини-
ровались и не планируют.

Тюрьма или прививка
Жесткий способ борьбы выбрал 

Сингапур. Два года назад там законо-
дательно запретили распространять 
фейковые новости. Поэтому против 
создателей и модераторов антивак-

серовских сайтов и групп возбуждают 
уголовные дела.

Закон коснулся сообщества "Воин 
света", где публиковали материалы о 
"вреде" вакцин. Пользователей уверя-
ли, что коронавируса не существует, 
а лекарства и прививки — "легальное 
средство для убийства доверчивых 
граждан". Иск в суд против модерато-
ров подал Минздрав Сингапура.

Соседний Китай пошел еще дальше 
— если надо, применяют силу. Доносы 
на непривитых соседей и друзей при-
ветствуются. И жители с готовностью 
их пишут.

Например, корреспондент в Китае 
канадского издания The Globe and 
Mail сообщил, что летом полиция го-
рода Хунань по доносу нагрянула в 
квартиру к Чжану Цзэньпину. Долго у 
него выпытывали, почему не вакци-
нировался. Он сослался на решение 
Министерства образования и Наци-
ональной комиссии здравоохране-
ния, где говорится о добровольном 
согласии китайцев на вакцинацию. 
Цзэньпин такого согласия не давал, 
а потому никто не вправе его при-
нуждать.

Полицейские затолкали антиваксера в 
машину и отвезли в больницу. Несколько 
человек держали его за руки и за ноги, а 
медики в это время сделали укол.

Главный геополитический конку-
рент Китая — США — справляется 
хуже. Ежедневно в разных штатах ко-

вид-диссиденты выходят на протесты. 
Причем большинство называет себя 
сторонниками республиканцев. Мно-
гие верят, что вакцина — средство 
уничтожения бедняков, а заговорщики 
— династии Ротшильдов, Рокфелле-
ров и Фордов.

Среди активистов выделяется пле-
мянник Джона Кеннеди Роберт Фрэн-
сис Кеннеди — младший. Он возглав-
ляет фонд "Защита здоровья детей". 
Уверяет, что вакцина вызывает тре-
вожность и расстройства. Но молчит о 
том, что Американский совет по науке 
и здравоохранению обнаружил эти по-
бочные эффекты, проводя опыты на 
овцах.

На войне как на войне
А в Португалии скептиков убеждают 

по-военному. Еще в феврале полови-
на жителей выступала на манифеста-
циях против карантина и ограничений. 
При этом ежедневно от ковида умира-
ло около трехсот человек.

Возглавить кампанию по вакцина-
ции поручили бывшему капитану под-
водной лодки вице-адмиралу Энрике 
Гувейя-и-Мело. "Первое, что нужно 
сделать, — вступить в войну. Говорить 
с людьми я буду на языке военного, а 
не политика", — пообещал он сразу 
после назначения.

Военный подход дал эффект. Пор-
тугалия — одна из лидеров вакцина-
ции: 98 процентов жителей старше 25 
лет получили обе дозы.


